

Proyecto de Investigación Integrador

CARACTERIZACIÓN SOCIOECONÓMICA, SISTEMAS DE PRODUCCIÓN, RECURSOS NATURALES Y CONOCIMIENTO LOCAL EN EJIDOS Y COMUNIDADES AGRARIAS

Resumen ejecutivo

Actualmente los ejidos y comunidades agrarias (propiedad social) en México abarcan una superficie de poco más de 105 millones de hectáreas equivalente al 53% de la superficie territorial de México de las cuales, las *tierras de uso común* (TUC), representan 66%. De acuerdo a la información del PROCEDE, de los 61 millones de hectáreas certificadas en ejidos y comunidades, 68 % (casi 41.2 millones (M) corresponde a TUC, 31.7 % a parcelas individuales, de grupo y con destino específico; el resto, a solares urbanos. Estas áreas cuentan con recursos naturales (orgánicos e inorgánicos) susceptibles de generar riqueza social, sin embargo los indicadores de pobreza muestran que un poco más de 25 millones de personas viven en dichas áreas, y que de estas cerca de 15 millones se ubican en pobreza y un 35% en pobreza extrema con una expulsión rural de cerca de 300 mil personas anuales. Con base en lo anterior, se ha venido desarrollando un Modelo de Intervención Social en núcleos agrarios como un medio de revertir estas condiciones a través de un Proyecto integrador de investigación (PII) aplicando una metodología en común para los núcleos agrarios (ejidos y comunidades) ubicados en los municipios donde se encuentran los Campus SLP, Montecillo, Puebla, Córdoba, Veracruz y Tabasco del Colegio de Postgraduados con la finalidad de abordar de forma sistemática una muestra nacional de núcleos agrarios que incluyen diversidad social, económica, productiva, ecológica y política, por estar ubicados en diferentes estados del país (semiárido, valles altos, selva mediana perennifolia, selva baja caducifolia y trópico húmedo). El objetivo general es caracterizar su organización social, manejo y conservación de recursos naturales, así como, los sistemas de producción actuales, y con ello continuar con el diseño, validación, reorientación, diversificación

y focalización de metodologías y políticas públicas de intervención social, que promuevan y/o faciliten el desarrollo rural con enfoque territorial de los núcleos agrarios del país. La metodología general involucra aspectos sociales y naturales de los ejidos y comunidades agrarias aplicando estudios exploratorios mediante métodos de investigación y acción participativa. Se han venido considerando aspectos de enfoque territorial; enfoque ascendente; formación de organizaciones locales; innovación; enseñanza de la gestión para el financiamiento público y privado; enfoque integrado, sistémico y redes de cooperación social. Con ello se pretende establecer vínculos entre ciudadanos, actividades y territorios; movilizar medios del sector público, privado y asociativo, agrupando a los agentes locales alrededor de proyectos colectivos, acciones comunes e intersectoriales para mejorar la competitividad de los habitantes de los ejidos y comunidades agrarias; así como desarrollar un enfoque multisectorial producto de las concertaciones entre los agentes.